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La entrevista

José Antonio Vázquez 
Freire es el presidente 
de Cegasal, la Asociación 
Empresarial de Centros 
Especiales de Empleo 
Sin Ánimo de Lucro, 
una firma fundada en 
el año 1997 que intenta 
integrar a las personas 
con discapacidad en el 
mercado laboral. Trabaja 
para cerca de 800 personas 
y desarrolla actividades 
para dar respuestas a 
las necesidades de sus 
clientes y del colectivo, a 
través de la formación y de 
la incorporación de nuevas 
tecnologías.

“La economía social es el 
10% del PIB de España”

¿Qué es Cegasal y qué obje-
tivos tiene marcados?

Somos una organización empresa-
rial sin ánimo de lucro. Tenemos 
un abanico de sectores en Galicia: 
medioambiente, artes gráfi cas, ali-
mentación, gestión, automóviles... 
Más de 1.200 personas trabajando. 
Los benefi cios que generan no los 
lleva ni el presidente, ni un consejo 
de administración, ni unos accionis-
tas. Se reinvierte para crear más em-
pleo y comprar más infraestructu-
ras y tengan mejores herramientas 
de trabajo. Esta es nuestra fi losofía 
desde 1997.

Casi 20 años de historia. 
¿Ha cambiado el panorama?

Fuimos muy criticados a nivel na-
cional porque no entendían “sin 
ánimo de lucro”. No entendían que 
Galicia, y hay que reconocerlo así, 
con el gobierno de Manuel Fraga se 
hizo el primer censo de centros es-
peciales de empleo sin ánimo de lu-
cro. No hay ningún registro, sola-
mente en Galicia. Hoy, el resto de 
España, en esta situación desde ha-
ce diez años, somos objeto de copia. 
Todo el mundo quiere ser economía 
social y sin ánimo de lucro

pleo lo voy a apoyar, 
pero también digo 
que la filosofía de 
mi formación, den-
tro de economía so-
cial. Si es ese tipo de 

fi losofía, estaría de acuerdo, si no es 
así, generar empleo sí, pero no todo 
vale. Pero reitero, las personas tie-
nen trabajo que es muy importante.

¿Qué nivel de integración 
hay en Galicia?

De 150.000 discapacitados en Gali-
cia, el 70%  ni trabajan, ni creen que 
pueden trabajar ni buscan empleo. 
Es un dato muy llamativo. Muchas 
veces por la complejidad de Galicia, 
eminentemente rural, su población 
es mayor en edad. Aún hay casos 
que los padres tratan al hijo con pa-
ternalismo. Yo rompo el tema del 
paternalismo. Políticas de paterna-
lismo, no; políticas de derechos y 
desarrollo. Tenemos que llegar al 
terreno puro y duro. Estos datos re-
fl ejan que queda mucho camino.

¿Qué es la economía social?
Yo me baso en los centros especiales 
de empleo. Son centros que nacen 
para las personas con 
discapacidad, y de algu-
na forma de tránsito. Se 
preparan, se desarrollan 
para pasarlo después a 
la empresa privada. En 
nuestras organizacio-
nes de Galicia, de nues-
tros centros especiales 
sin ánimo de lucro los trabajadores 
que la componen, el 95% tienen dis-
capacidad. La ley exige un 70%.

¿Qué impacto supone para 
la economía?

La economía social es el 10% del PIB. 
No está nada mal. El 12,5% generan-
do empleo estable y de calidad. En 
Galicia lo que estamos generando 
en el sector de la discapacidad, es 
el 50% en los centros especiales de 
empleo. Todo lo que se genera en 
empleo con la discapacidad, la mi-
tad fueron a centros especiales. Te-
nemos 81 centros de iniciativa social 
a fi nales del 2014 y 38 con iniciativa 
empresarial, empresa pura y dura 
con fi losofía diferente a la nuestra.

¿Por qué es tan importante 

el concepto 
de “economía 
social”?
Estamos en unos 
momentos total-
mente diferentes 
de hacer economía. Ya no solamente 
es importante la tecnología y el di-
nero, también las personas. Tene-
mos personal cualifi cado, con disci-
plina y coraje, tenemos perspectiva 
de negocio. Somos competitivos.

Existe una ley sobre esta 
integración ¿se cumple?

Quiero que el tejido empresarial lo 
hagan como un I+D de su organiza-
ción, que las personas que lo tienen 
muy difícil en el empleo le den la 
oportunidad de trabajar. Contratan-
do personal o reservando carga de 
trabajo. Que lo hagan como un ac-
to de responsabilidad, no porque lo 
marque la ley. Si queremos resulta-
dos distintos no hagamos siempre lo 
mismo. ¡Hagamos cosas diferentes!

¿Reaccionan igual los em-
presarios ahora que hace 20 
años?

Han cambiado mucho. Al principio 
muy pocas empresas cumplían el 
2%, pocas sabías que eran un cen-
tro especial de empleo. También 
es cierto que Ceagasal hace varias 
políticas: de servicios permanente 
y formación, pero también una de 
información al tejido empresarial. 
Pero no solo a un determinado ti-
po de empresas. Desde el empren-
dedor, el autónomo, la pequeña, la 
mediana, lo queremos todo. Y desde 
la administración, local, provincial 
y autonómica tienen que cumplir, 
tienen la misma obligación.

Una actuación transveral...

Esto es un tema de Estado, no quiero 
hablar que un color político u otro 
hace más que otro. Quiero que el 
tema del empleo de personas con 
discapacidad sea tratado como un 
problema de Estado, como un  pro-
blema de Galicia. No hay colores ni 
partidos. Hay personas, que lo tie-
nen muy difícil para su incorpora-
ción. Todos los triunfos nacen cuan-
do nos atrevemos a comenzarlos.

PSA Vigo aprobó un ERE es-
pecífico para personas con 
discapacidad, que derivaron 
a un centro especial.

No conozco esa información. Si hizo 
un ERE dentro de la fábrica y se creó 
un centro especial de empleo, indu-
dablemente todo lo que genera em-

JORGE BRAVO

NOMBRE Y EDAD  
José Antonio Vázquez Feire
(A Coruña, 1958).

CARGO  
Presidente de Cegasal 
desde el año 2007.

FUNDACIÓN  
Cegasal se fundó en el año 
1997.

FORMACIÓN  
Estudios de Ciencias 
Empresariales y 
Económicas. 

TRABAJADORES
En los centros especiales 
de empleo que dependen 
de Cegasal trabajan 478 
hombres con discapacidad 
y 213 mujeres con 
discapacidad. En total, 691 
personas con discapacidad 
tienen una ocupación 
gracias a la intermediación 
de Cegasal.

Ficha

“Yo rompo 
con el tema del 
paternalismo 
con los 
discapacitados”

     “La economía social tiene que ver 

PERSONAS”
José Antonio Vázquez Freire

Presidente de Cegasal

“LAS 
EMPRESAS TIENEN 
QUE INCORPORAR 

PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD”


